

**Zeitschrift:** Der Armenpfleger : Monatsschrift für Armenpflege und Jugendfürsorge  
enthaltend die Entscheide aus dem Gebiete des Fürsorge- und  
Sozialversicherungswesens

**Herausgeber:** Schweizerische Armenpfleger-Konferenz

**Band:** 18 (1921)

**Heft:** 4

### **Buchbesprechung:** Literatur

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

den Sekretären nicht mehr quartierweise, sondern nach der Heimatzugehörigkeit der Unterstützten zugewiesen werden. — Der Fonds für ein Altersheim für Niedergelassene wurde im Jahr 1919 wieder geöffnet, so daß im Jahr 1920 das Projekt ausgeführt werden konnte. — Die Arbeitsstelle für Gebrechliche, die unter dem Patronat der Freiwilligen- und Einwohnerarmenpflege steht, schließt ihre Rechnung mit einem Fehlbetrag von 8258 Fr. ab. Diese neue Institution wirkt aber so außerordentlich wohltätig, daß dringend zu wünschen ist, es möchten sich noch mehr Gönner finden, die den jährlichen Ausfall decken helfen. Auch zur Nachahmung in andern Städten darf sie aufs wärmste empfohlen werden. W.

### Literatur.

**Paul Flückiger,** Die burgerliche Armenpflege im Kanton Bern.  
(Berner juristische Dissertation 1920.) Keine Verlagsangabe.

Der Kanton Bern hat zurzeit neben vielen Burgergemeinden, die sich nur noch als Realkörpern betätigen, noch insgesamt 49 Gemeinden, die sich der heimatlichen Armenfürsorge widmen. Ihre Verteilung nach den verschiedenen Landesgegenden ist eine sehr unregelmäßige. An hinterster Stelle steht das Emmental, das nur mehr in einer einzigen Gemeinde burgerliche Armenpflege kennt. Im Mittelland findet sie sich einzlig in den Bünften der Stadt Bern. Das Oberland schließt sich an mit zwei Gemeinwesen, einem städtischen und einem ländlichen, der Oberaargau mit zwei Stadtgemeinden. Im Seeland steigt die Zahl auf 12 und erreicht im Jura die größte Dichte, allerdings nach Bezirken verschieden, mit insgesamt 30 Burgergemeinden.

Das sind die im Verhältnis zum Ganzen nur kümmerlichen Überreste eines Armenprinzips, das eben im Kanton Bern als allgemeines aufgehört hat, um dem Ortsprinzip Platz zu machen. Allein es lohnt sich doch, wie die 145 Seiten starke Untersuchung zeigt, einmal die burgerliche Armenpflege im Kanton Bern systematisch darzustellen, wobei die ruhige und sachliche Art der Betrachtung dem Werke nur zum Vorteil gereicht.

In einem I. allgemeinen Teil untersucht der Verfasser zuerst die rechtliche Natur des Anspruchs des Armen auf Unterstützung, wobei die Entwicklung der Frage im Kanton Bern, die geltende Gesetzgebung, das Verhältnis von Art. 328 ff. B. G. B. zum Armengesetz und das Verhältnis von Armenunterstützung und Burgernutzen besprochen werden. Hierauf wird die Entwicklung der burgerlichen Armenpflege im Kanton Bern untersucht, wobei die Schenksche Armenreform von 1857 als Markstein gilt. Endlich wird die Stellung der burgerlichen Armenpflege im System der Armenpflege hervorgehoben, wobei eine subjektive und eine objektive Abgrenzung festgestellt werden. Im II. besondern Teil geht die Arbeit zuerst auf die Feststellung der verfassungsmäßigen und gesetzlichen Grundlagen der burgerlichen Armenpflege (Verfassung von 1893, Armengesetz von 1897, andere Gesetze). Als Subjekt der burgerlichen Armenpflege kommen zur Besprechung die Burgergemeinde, die Organe, der Einfluß des Staates und — als etwas eigenartiges, das andern Kantonen jedenfalls vollständig fehlt — die Körpern (Gesellschaften oder Bünde) der Stadt Bern. Im weiteren wird von der Klassifikation der Armen, für die Burgergemeinde insbesondere, sowie der Einfluß der Aufnahme auf den Etat der Unterstützten gesprochen. Die Mittel der burgerlichen Armenpflege bestehen aus dem burgerlichen Armengut, den Leistungen des Staates, der burgerlichen Nutzungsgütern und nicht spezifisch burgerlichen Mitteln. Schließlich wird noch über den spezifischen Charakter der burgerlichen Armenpflege gesprochen, wobei die geschätzlichen und freiwilligen Aufgaben, die Art und Weise der Lösung und die Vorteile und Mängel der burgerlichen Armenpflege sachliche Würdigung finden.

Die ganze Arbeit ist auf fleißigem Sachstudium aufgebaut und wird nicht nur die Burgergemeinden und ihre Verwaltungen, sondern auch den praktischen Armenpfleger wie den Armenpolitiker interessieren; sie zeigt auch nachdrücklich, daß im Armenwesen das historische Denken nicht einfach ignoriert werden kann. A.

Eine patentierte Lehrerin und eine diplomierte Kindergärtnerin suchen auf Osterm nächsthin passende Stellen in christliche Anstalt, Schule oder Privathaus. Knabenerziehungsanstalt Grube, Niederwangen bei Bern.

Für mehrere kleine Kinder (Knaben und Mädchen des 1. und 2. Lebensjahres) werden

**Adoptivplätzchen**

bei unentgeltlicher Aufnahme gesucht.  
Gef. Offerten an Kostvermittlung  
der Amtsvormundschaft Zürich. 3

**Lenin**

Von Dr. A. Charash.

Preis Fr. 2.50.

Zu haben in allen Buchhandlungen und  
beim Verlag:  
Art. Institut Orell Füssli, Zürich.